
■ 钟倩

“女人如花，我的花期比别人晚一些，
但这并非是什么坏事。每种花都有她的独
特芬芳和粲然绽放，上天把苦难和恩典同
时赐予我，或许就是为了见证生命的奇迹：
绽放即永恒，缺憾即美丽。”还有几天就迎来
我的生日，我在笔记本上写下这段话，视为
对过往的一个总结。

我是生于夏天的巨蟹座，注定是来接
受双重考验的，一路闯关“升级打怪”，很难
也很刺激，从“知心姐姐”到“励志作家”。从
被光照耀到成为一束光，我的奋斗路始终
与新时代同频共振。

经常有记者问：你从什么时候想当作
家的？我答道：一切都是水到渠成的事。
我的爷爷是南洋人，给地主放过牛，打过鬼
子，九死一生，当过副教授，是个传奇人物；
我的父亲酷爱看书、读报，写得一手漂亮的
钢笔字，堪比名家的字帖。我在某高校家
属大院出生和长大，周围住的都是老师，从
小我就热爱阅读，用买早饭的钢镚换报纸，
天桥底下教育书店每周末必打卡，也许那
时候起我就与文学结了缘。

作家是最后的“手艺人”。爱读书不一
定当作家，我拿起笔来写是受海迪大姐的
影响。那是2001年，我被确诊患上“不死
的癌症”类风湿，美好的花季变成雨季，我心
里揣着一万个不甘。病中朋友送来一本张
海迪的《轮椅上的梦》，红色的扉页瞬间点燃
了我的心灵，方丹和小伙伴的故事深深印
在我脑海里，我开始尝试给报刊投稿，从此
一发不可收。写作是心灵的倾诉，是生命
的歌吟——手里的笔变成金色的权杖，神
奇点化，助我飞翔。读书长筋肉，文字增力
量，我从本地到全国的作品在《人民文学》全
球华人文学征文中摘得一等奖，为家乡争
得了荣誉。近年来我获得过很多奖项，但
最看重的是执笔手写的美丽——用变形的
左手坚持每天手写，冬天坐到双腿失去知
觉。写作本身就是修行，向内求索，向外扩
展，一撇一捺，有棱有角，做文先做人。

白天应对各种琐事，晚上挑灯夜战专
注伏案写作；上午还在会场一身正装参会，
下午狂奔到医院陪护母亲……这就是我的
真实常态。新时代的女性要保持学习的战
斗力和意志力，更要发光发热承担社会责任。读更多的书，
遇见更好的自己，不过是为了把自己“舍”出去，即主动吃苦，
乐于奉献，做个对社会有用的人。疫情防控期间，我吃上一
把止疼药，通宵达旦做好抗疫宣传；每有急难险重任务，我熬
夜到凌晨，既要“稳准狠”眼疾手快，又要“高富美”写得大气，
我们家成为全小区最晚熄灯的住户。

2008年，我创办了公益励志心理热线，用所学专业帮助
他人解决心理困惑，覆盖高中生、大学生、研究生、打工者、残
疾人等群体。在帮助别人的过程中看到生命的多元，实现个
人的价值。热线是公益事业的开端，至今接触咨询案例七千
余，挽救轻生者300余人，做公益报告200余场。我还创办
了残疾人公益读书会，连续举办60余期，用知识为残疾人群
体赋能，辐射和惠及上万余人；以我笔名命名的公益项目“雪
樱计划”，摘得全国互联网+大学生创新创业大赛铜奖、省级
大赛金奖，只为孵化和带动更多“雪樱”实现梦想。

除了文学创作，我倾注最多的是参政议政。2013年，我
第一次走进山东会堂参加省政协会议，撰写的《关于无障碍
设施管理亟需立法的建议》被带上全国两会。就在近日，全
国人大表决通过无障碍环境建设法，我不禁感慨万分，十年
来不间断的发声终于一锤定音。从无障碍设施、残疾儿童教
育、重度残疾人养老，再到关注失独、伤残家庭父母养老等，
我一直通过各种方式发声，比如撰写提案、反映社情民意、发
表评论、做理论研究等。

“深度阅读就是深度活法，要怎么读，就怎么活。”这是我
倡导的阅读理念。一路走来，我获益最大的是阅读。身为作
家，没有海量的阅读是可耻的；作为委员，坚持阅读更是主责
主业。我的阅读庞杂、冷门、小众，且不按常理出牌，每年寒、
暑假都重读鲁迅作品和曹雪芹《红楼梦》，在三伏天和数九寒
天读经典能够磨砺心性，增进文学素养，这就需要“水”的精
神——既有滴水穿石的韧性，也有柔情似水的品性，这与女
性的气质高度契合。当然，阅读是为了更好地创作，从心灵
中来，到心灵中去，这个世界需要我的坚强，也需要我的心灵
独唱。我积蓄能量致力于长篇作品，未来充满无限可能。

经常有人找我推荐书目和辅导写作，甚至有家长把我的
荐书称作“钟书单”。当下社会沉潜心灵坚持读纸质书的人
不多了，我深谙阅读推广的重要性，特别是对青少年的精神
引导。就在最近，我认领了一个乡村困境儿童的"微心愿"，
女孩想要一套课外书，我精心挑选一套儿童读物还有几本好
书寄过去，看到她收到书时开心的笑容，瞬间觉得非常有意
义。或许，我就是这样的一颗倔强的读书种子——“当爱在
我体内吐纳，我就按照它所说的记录下来﹙但丁语﹚”，以此唤
醒和影响更多的人。我在路上，乐此不疲。

■ 口述：颖儿 青年演员
■ 记录：陈姝 中国妇女报全媒体记者

日前，现实题材剧《不完美受害人》已收官，这是一部以
“职场性侵”案件为剧情切入点,引入家暴等案件，从不同视
角去剖析社会性话题的都市剧。其中，米芒遭遇家暴的剧
情备受关注，一个女性需要走过多少弯路，才能获得幸福？
以下是剧中米芒的扮演者颖儿讲述自己与角色的故事——

面试米芒时，把自己聊哭了

这次在《不完美受害人》中饰演“米芒”，可以说是我与
角色的一见钟情。

剧组找到我时让我演的其实是剧中另一个角色，我看完
再反复思量：喜不喜欢这个角色？这个人物我能演好吗？所
以我找剧组要了前15集的剧本，刚好看到“米芒”这个角色出
场，当时，我就被她的经历打动了。

米芒跟我以前饰演的角色很不一样，她只是个山区里
走出来的普通女孩，没什么文化，带着与爱人对美好未来的
希望努力生活。她又是特别的，打工时接连遭遇有预谋的
围猎、性侵、家暴，被困在错误婚姻里动弹不得。这种“特
别”在生活中似乎又是那么普遍，也许有很多米芒也和她一
样正在痛苦挣扎，又因为“不完美”而求告无门。这种现实
底色下的复杂人物对演员来说也是一次难得的挑战，再加
上作为母亲对孩子的爱，让我在读剧本的过程中对米芒产
生了强烈共情，也让我产生了一种强烈的创作冲动，希望能
够把米芒好好诠释出来。

为了得到面试机会，我认真写了一篇米芒的人物小传，
整理了对米芒的理解、如何演好米芒的阐述，首先从内心真
正地靠近米芒，再向剧组毛遂自荐。很高兴杨阳导演给了
我面试机会，为了好好准备这次面试，我还改签了两次航
班。我记得那天约的是中午线上面试，从早上起来我就穿
上“米芒”式的衣服、不化妆，慢慢沉浸到米芒这个人物中，
保持这种状态和杨阳导演聊对角色的理解、看完剧本的感
受，当时把我自己都聊哭了，感觉那一刻米芒仿佛从文字中
走出来、给了我力量。

现在这部剧收官了，希望我演的米芒能够给到各位观
众一些触动吧。这次表演经历对我的触动也很大，可能只
有真的喜欢剧本中的角色，演起来才比较有动力，也更有挑
战性。看起来可能是演员在选择戏，其实更多时候是角色
在选择演员，是米芒选择了我，我们就像接受了彼此的灵
魂，触摸到了那一瞬间的灵魂共振。

出演米芒，就要突破自己的边界

虽然尽可能做好了前期准备，但当真正进了《不完美受
害人》剧组、进入米芒的世界里时，我还是感受到了一些
困难。

米芒的情绪太强烈了，她的恐惧、后悔、痛恨、期待都是
那么真实，我在片场压力很大，担心会从角色里跳出来，连
带影响其他角色的构建。好在我从迅姐那里学了一些东
西，我发现她在现场从来不和别人聊天，她会站在远处从林
阚的角色视角观察，比如观察米芒是怎么遭受这些侵害的，
在整部戏的创作期间都沉浸在角色里。我才发现，哇，原来
影后是这样拍戏的，我就也学着这样深深沉浸在米芒这个
角色中，把试戏时那一瞬间的灵魂共振延续下去，发挥在米
芒的每一场戏里。

前期准备也起到了一些作用，进组之前，我搜索了一些
家暴相关的真实照片、视频、新闻案例来做功课，感受这些受
害者们的情绪，看她们的表达方式、语速语调，反馈到米芒的
表演方式上。在外形上也有参考，比如米芒长期被家暴，身
上新伤叠旧伤，伤痕怎样表现才更真实？她受伤之后还要带
孩子、做家务，纱布应该也是脏的。当时每天化家暴妆都要3
个多小时，米芒长期生活在渔村，我还让化妆老师帮我在脸
上喷了一些晒斑，尽量靠近米芒的真实形象。包括衣服，一
开始剧组准备的服装还是有些洋气的，导演和我看了都觉得
不太对，米芒生了女儿后被家暴、被催生，她整个人几乎都被
这个家庭“工具化”了，也没有更多金钱支配的权力让她打扮
自己。于是我就去渔村买了十几块钱一件的衣服，丝袜、网
鞋这些道具都是我自己去买的。

拍戏期间，我也会反复研读剧本，从外到内深入思考，
米芒的行为动机和心理活动会是什么样的？然后把自己
想法记下来，最后光笔记就写了一万多字。我和导演商
量，米芒其实是很拧巴的状态，她就算在家里被打成那样，
在外面也不想被街坊邻居看到自己的伤。于是，我就自己
去买了防晒衣、围袖这些能把胳膊、脖子上的伤痕遮住的
道具。演员是需要积累的，每个阶段的笔记都是可以利用
的财富，让我更好地理解角色，也可以对今后的表演起到
借鉴作用。

所以在弹幕上看到“这居然是颖儿”等讨论，我特别开
心，就喜欢大家先认识角色再认识我。这次出演米芒，我几
乎完全走出了自己的舒适区，有困难，但更多是欣喜，感觉
自己又成长了。一个成熟的演员能够打破固有认知、再次
突破边界是很难的，我期待抓住更多像饰演“米芒”角色这
样有突破的机会。

打磨演技，呈现一个真实生动的角色

这些年，我演绎了不少角色，我认为作为一名演员，就是
要真诚地对待角色，多去感受角色的生活经历、揣摩人物的
内心活动和行事方式，寻求与角色的共鸣。这是一个量变引
起质变的过程，不是一瞬间完成的，而是长时间对角色所感
所悟的投射。

起初我以为只要做好准备、把能量释放出来就行，但实
际上这是万里长征第一步。角色中还有很多没有被挖掘出
来的特点，我就会先闭着眼睛幻想这场戏，然后再跳出来，
站在第三方的角度去看待我演的米芒，这样我就能知道我
有哪些不足，然后及时改进。

比如米芒一出场就是被丈夫包力酒后家暴的状态，即便
她根本不认识林阚，她也慌不择路跟着林阚逃离这个家，跑得
连拖鞋都掉了一只，这是我给米芒的一些小设计。还有激情

“杀夫”之后躲在船上那场戏，几乎是米芒全剧情绪的顶峰，为
了表现她的惊恐、无助、筋疲力尽，我那天到剧组就开始做运
动，把自己累到脱力，然后坐在船上整整哭了一个半小时，把
自己完全代入到米芒的绝望中去。那场戏演到最后我哭得都
停不下来，用了很长时间才从米芒的情绪中走出来。

一边演戏，一边突破自己。可能这些就是打磨演技的过
程，观察她、理解她、成为她，我越来越明白米芒在渴望什么、
害怕什么、想保护什么，从角色的灵魂出发，就能演出好的效
果。我希望可以通过饰演米芒这个角色，让大家认识到我作
为一名演员的可塑性。我就是想真的沉下心来，把每一个角
色演好，去寻找机会、抓住机会，在荧幕上给大家传递一种正
能量。

其实直到现在，米芒这个角色对我的触动都仍在继
续。她不是这两年影视剧中常见的“大女主”，她可能没什
么能力、没太多文化,思想上也有些被裹挟的愚昧，被侵害
之后连取证都不会，但正是这样平凡的米芒们，构成了女性
群体中沉默的大多数。米芒在林阚的鼓励和帮助下走出来
了，其他那些沉默的女性呢？在前期做功课时，我搜索出来
那些家暴的新闻案例，每一个都是那么触目惊心，所以我特
别希望能够借助《不完美受害人》米芒这个角色，帮助更多
站在泥沼里被伤害的女性。案例里的受害人给了我诠释米
芒的力量，也希望米芒能够把这份力量传递给更多观众。

如果女性遇到家暴，不要害怕，面对这样的困境，要勇
敢地站出来寻求法律的帮助。只有勇敢才能帮助自己摆
脱泥沼，获得新生。虽然抗击不公可能会很艰难，但请一
定要坚持下去，寻求外界的帮助、保留被家暴的证据，就算
是不完美的受害人，也一样会被法律保护，任何时候自救
都不晚！

我与角色漫谈·
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只有勇敢才能帮助自己摆脱泥沼只有勇敢才能帮助自己摆脱泥沼
《《不完美受害人不完美受害人》》米芒扮演者颖儿米芒扮演者颖儿：：

颖儿，毕业于中央戏剧学院表演系。曾出

演电视剧《千山暮雪》《甄嬛传》《美妙的春天秋

天》《谁说我们不会爱》《盗墓笔记》《哪吒与杨

戬》《山河月明》《不完美受害人》等。曾获华鼎

奖“最佳新锐女演员”奖。
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■ 口述：宋思维
■ 记录：艾莲

简约，是《手绘古人的一生》的风格

《手绘古人的一生》选取了在中国历史
上具有代表性的四位人物，依次为唐武则
天、宋赵佶、明朱元璋和清雍正，我是这套丛
书的插图作者。

插图绘画是为文字服务的，在中国书籍
里的插图古称“绣像”，可以描绘全部作品的

“全景式图”，以及刻画部分内容的“取义式
图”。画家以文本为依据，传达出自己的生
命意识，比如我们在读到陶渊明的诗歌时，
脑海里会想象一位文人手拿一朵菊花，是因
为“采菊东篱下”留给我们深刻的印象，文学
与绘画，他们是相互印证的。

这次创作经历是一次“有难度的转型”，
所说的难度，是指除了既有的绘画基础以
外，还要有书画史知识，并且要求绘者尽快
找准各个时代的风格特征，将其运用于实
践。我希望这套书能满足一般读者的历史
想象，用风趣诙谐的绘画语言，轻松地梳理
出庞杂的历史脉络与人物。

唐代属于中世纪末端，而宋代则是近世
的发端，唐代和宋代在文化性质上有着明显
的差异，从贵族政治的衰落，君主独裁政治
的兴起，君主地位的变迁，人民地位的变化，
官吏录用法的变化等方面可以体现，《手绘
古人的一生》是通过一代帝王的一生来看待
这种历史的变迁。作为绘者，通过描绘日用
器物、服装礼仪、场景陈设、装饰花边等细节
来展示出这样的变迁。

以“王昭君出塞”这个题材为例，唐代阎
立本画“戴帏帽以据鞍”的昭君图画，记录此
图的北宋郭若虚批评为不尊重历史，帏帽兴
起于隋代，汉代是没有这样的服装样式的。
所以，宫素然的《明妃出塞图》中，昭君穿着
一身金代服饰也不足为奇了。十四世纪的
青花壶所绘制的昭君穿着一身蒙古人的服
饰，明末版画插图里的昭君是“锦尾双竖”的

舞台装扮。清代华喦(yán)则画了如同《红
楼梦》里王熙凤和史湘云的头套。这些“当
代”式的表现手法，是昭君图像历久弥新的
原因，也是画家得以不受史实、别出心裁的
理由。即使郭若虚批评阎立本画的昭君偏
离了时代特征，人们依然不断创造一位又一
位的“当代”昭君，文学和图像世界里的昭君
已经超越历史事实，成为一种具有开放性
质的典范，昭君“因为被看见而存在”。

比如，在《文会图》里，众人在雕饰精美
的围栏庭院里聚会，其中八位围坐树下的大
案，坐具是藤制的圆墩，上有青绿坐垫。这
种一群人围坐一张桌子的情形，在唐代《宫
乐图》之类的作品里也可得见。从家具发展
的历史观察，以往宴客时一人一张食案，席
地而坐，个别分食的方式，已经转为同桌共
食。大案上琳琅满目，有碗筷、杯碟等餐具，

有苹果、桃子等食物，还有花形的装饰品，排
满了整个桌面。

《文会图》表现的是徽宗的品位与爱好，
“文会”的画题，比起十八学士的典故，更趋
近北宋中后期以苏东坡为核心的文人集团
所共同构建的审美精神，徽宗皇帝治国的终
极理想，就是把“十八学士”等政治官僚都化
为具有艺文修养的文人，能够一起流连诗
酒，听琴品茗。

我会有意识地将这些图式抽离出来，进
行排列组合，简化和再创作，运用在《手绘古
人的一生》的插图创作中。

在过去的两年时间里，我一共绘制了
320幅插图，翻阅了大量古籍数据和人工图
像，感谢自己处在这样一个信息高速发展的
时代。如果早出生20年，各大美术馆和博
物馆典藏尚未开通在线资料，要一页页、一
本本地查阅，两年时间是绝不可能完成的。

有些读者看完后，很喜欢书中插图的简
洁风格，或许是因为自己非常热爱中国的古
诗词，在插图绘画中，我主要想传达出一种
如古诗词一般的简约风格，空一点，留给读
者一些想象的空间，以此来加深其对历史的
记忆，以朝代为时间，以故事为空间，是时间
与空间的一种相互转化。从《手绘古人的一
生》这套丛书中也能看到简约的风格。

与画结缘的美好回忆

回忆自己与画画的起源，那还是我五岁
那年，在青少年宫的水墨班，我看到老师正
在教小朋友们画金鱼，寥寥几笔，一只活灵
活现的小金鱼就出现在纸上，觉得好有趣，
于是我就和妈妈说，我也想这样画画，从那
时起，画画成了我生活中非常重要的一部分。

在学过一段时间后，老师送给我一本
《齐白石的水墨世界》，里面的虫草世界太迷
人了，一笔下去，蜻蜓的翅膀是透明的，小虾
的骨骼分明，很难想象这是在宣纸上画的。
中国水墨有一个特点，是不能修改，一笔成
型，那是画家千锤百炼的结果，从此，我立志
要一直画下去，让笔墨的精神长在手上。

会画画，同时也会观察生活了。我和姥
姥住，姥姥家有一个大花园，花园里蜂子、蝴
蝶、蜻蜓、蚂蚱……蝴蝶有白蝴蝶、黄蝴蝶。
这种蝴蝶极小，不太好看。好看的是大红蝴
蝶，满身带着金粉。蜻蜓是金的，蚂蚱是绿
的，蜂子则嗡嗡地飞着，满身绒毛，落到一朵
花上，胖圆圆的就和一个小毛球似的不动
了。花园里边明晃晃的，红的红，绿的绿，新
鲜漂亮，我就拿着毛笔和纸在花园里写生。
很多年过去了，我还记得在花园里画小虫子
的夏日午后……

画画对我来说，有很多美好的回忆，但
对于未来，我一定是在艺术创作领域继续深
耕下去，出绘本，写诗歌，进行大尺幅的水墨
创作，拼接人生的故事之毯，身心实践的艰
辛道路，最终是为读者服务，也是我遥寄自
己的一份礼物。

宋思维：用艺术语言讲述历史故事

钟倩，笔名雪樱，山东济南人，
中共党员，中国作家协会会员，中
国散文学会会员。曾荣获中国好
人、全国向上向善好青年、全国百
姓学习之星、山东省三八红旗手、
山东省十佳自强模范等奖项。已
出版《含泪的绽放》《泉畔的眺望》

《金蔷薇与四叶草》《千佛山：遥望
齐州九点烟》，作品入选多个选本
和语文试卷。

宋思维，水墨画家，毕业
于清华大学美术学院，已出版

《山家清供》《节序同风录》《手
绘古人的一生》等作品。
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